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Открытие республикан-
ского детского центра без 
всякого преувеличения 
можно назвать  большим 
свершением.

Помнится, 10 ноября 2011 
года по заданию редакции  я 
участвовала в акции детей 
с ограниченными возможно-
стями. Большинство участ-
ников – мальчики и девочки 
разного возраста, с различ-
ными заболеваниями. Был 
холодный день. При сильном 
ветре крупные хлопья снега,  
едва коснувшись земли,  сра-
зу таяли. Стояла сырая пого-
да, а под ногами - слякоть.  
Мы проехали в тот день по 
многим строящимся объек-
там.  И наши юные участники 
акции на удивление стойко 
держались в этот ненастный 
день. По мере того, сколько 
строительных площадок мы 
объездили, понемногу огра-

ниченные возможности да-
вали о себе знать. Все друж-
но к каждому  объекту уже 
не выходили.  Но как только 
мы подъехали  к строяще-
муся реабилитационному 
центру, все валом повалили 
из автобуса. Меня это об-
стоятельство тогда очень  
поразило. Ведь это же дети! 
Неужели они осознают, что 
для них значит этот объект. 
Интерес был проявлен  та-
кой - не сравнить с другими 
объектами.  И это при том, 
что здесь, в отличие от дру-
гих объектов, строительные 
работы не велись. Сторож 
нам тогда сказал, что строи-
тельство заморожено и все.  
Но наши дети в автобус не 
торопились, а стояли  на ве-
тру под летящими  крупными 
снежинками,  вглядываясь в 
остов здания.

И вот он меньше чем через 
два года начал работать – 
добротный центр, благодаря 

усилиям Главы РИ Юнус-Бе-
ка Евкурова, как подчеркнул 
в интервью нашей газете 
директор  Республиканского 
детского реабилитационного 
центра Руслан Албогачиев.  
Строительство центра ве-
лось по линии  федеральной 
целевой программы «Дети 
России». На строительство 
и оснащенность затрачено, 
как  сообщил Р. Албогачиев, 
в общей сложности 532 млн. 
рублей.

 По информации, полу-
ченной от Р. Албогачиева, 
на 1 июня текущего года  в 
республике зарегистрирова-
но 11171 детей-инвалидов. 
Из них 6051 - дети с ограни-
ченными возможностями. На 
эту категорию и рассчитан 
центр. Пропускная способ-
ность - 900 детей в год. В 
центре предусмотрено ста-
ционарное отделение на 30 
коек и отделение дневного 

пребывания на 25 коек – с 
9.00 до 17.30.  Пациенты 
второго отделения будут по-
лучать питание  и все необ-
ходимое равно, как  и паци-
енты стационара. В центре 
функционируют отделения 
диагностики,  разработки и 
реализации программ со-
циальной реабилитации, 
отделение  психолого-педа-
гогической помощи, отде-
ление медико-социальной 
реабилитации. Также пред-
усмотрены: швейное дело, 
рисование,  музыка, лепка, 
резьба по дереву.

- Мы хотим научить своих 
пациентов трудовым, твор-
ческим навыкам и положи-
тельным эмоциям, - отметил 
директор центра.

 Для пациентов, не способ-
ных самостоятельно ходить, 
предусмотрен тренажер, раз-
рабатывающий мышечную 
массу.  Имеется крио-сауна. 
Как заметил Р. Албогачиев,  

наш центр - единственный 
на Северном Кавказе, ко-
торый может  похвастаться  
этим новым  дорогостоящим 
аппаратом.  Его стоимость 
– 1млн.720 рублей.  Посред-
ством использования  жидко-
го азота кабина сауны при-
водит в действие организм, 
заставляя его работать. Про-
цедуры длятся от тридцати 
секунд до одной минуты.

Еще одно отличие от дру-
гих реабилитационных  цен-
тров,  которое привел Р. Ал-
богачиев, - в нашем центре 
будут проводить хирургиче-
ские коррекции.

- У нас есть квалифициро-
ванные хирург и два травма-
толога. Мы в состоянии про-
водить небольшие операции. 
Также в центре работают 
специалисты, прошедшие 
хорошую школу  массажа.  
Здесь можно будет получать 
не только  массаж разного 

вида, но и грязелечение.
Все необходимое меди-

цинское оборудование - свы-
ше 50 единиц -  поступило. 
Штат укомплектован - 153 
человека. На площади 4700 
квадратных метров в ком-
фортабельном здании с 
прекрасным бассейном улы-
бающиеся люди в белых ха-
латах будут принимать детей 
в возрасте от одного года до 
15 лет включительно, и по-
могать им справляться с не-
дугом.

За четыре дня после от-
крытия центра записано 284 
человека, которых будут по-
очередно приглашать на 
лечение. Стационар еще не 
начал принимать,  а в отде-
ление дневного  пребывания 
пациенты уже поступили.

(Продолжение. 
на 4 стр.)

Все самое лучшее
вобрал в себя Республиканский детский 

реабилитационный центр

В результате комплек-
са мероприятий, направ-
ленных на модернизацию 
республиканского авиа-
предприятия, вместе с 
его обликом улучшились 
не только технические ха-
рактеристики различных 
технических служб и под-
разделений нашего аэро-
порта, но и условия быта 
обслуживающего персона-
ла. 

Речь, в частности, идет 
и о сотрудниках Ингушско-
го отделения Северокав-
казского филиала управ-
ления ведомственной 
охраны минтранса России. 
Об этом нашей газете 
рассказал заместитель 
начальника службы Борис 
Хутиев. 

Для нужд специалистов, 
занятых охраной территории 
аэропорта «Магас», здесь 
практически завершено стро-
ительство нового здания кон-
трольно-пропускного пункта. 
Это очень комфортабельное 
и имеющее современный вид 
сооружение должно решить 
все проблемы по размеще-
нию личного состава и созда-

ния ему достойных условий 
труда. 

На сегодняшний день лич-
ный состав отделения УВО 
базируется в приспособлен-
ном помещении, построен-
ном еще в далекие шести-
десятые, в момент закладки 
здесь военного аэродрома,  
чем был наш аэропорт изна-
чально. 

В новом здании предусмо-
трено много таких помеще-
ний, о которых охрана авиа-
предприятия давно мечтала. 
Здесь есть учебный класс, 
комната отдыха, кабинет на-
чальника караула, оснащен-
ная высоким уровнем за-
щиты, камера для хранения 
оружия. 

Преобразования на различ-
ных участках авиационного 
хозяйства осуществляются 
в рамках реализации Феде-
ральной целевой программы 
«Развитие транспортной си-
стемы России на 2010-2015 
годы». 

КПП будет оснащен совре-
менными моделями интро-
скопов и металлодетекторов. 
За дисциплиной сотрудников 
будет следить «электронный 

табельщик» - компьютерная 
система учета рабочего вре-
мени. Благодаря ей в отделе 
кадров службы будут знать 
точно, когда сотрудник засту-
пил на дежурство и когда по-
кинул рабочее место. 

На специалистах отделе-
ния УВО лежит очень ответ-
ственная задача. Они охра-
няют огромную территорию 
республиканского авиапред-
приятия, расположившегося 
на площади в 11 с лишним 
гектаров. Они ведут круглосу-
точное патрулирование объ-
екта на предмет проникнове-
ния сюда посторонних лиц. 
Недавно в аэропорту прошли 
учения, направленные на по-
вышение квалификации со-
трудников отделения в слу-
чае возникновения подобных 
ситуаций. Следившие за их 
ходом специалисты Ростов-
ского филиала УВО минтран-
са России остались довольны 
уровнем подготовки личного 
состава. 

Пресс-служба  
правительства РИ

Безопасный взлет
и посадка

12.06.2013 Глава Ингу-
шетии Юнус-Бек Евкуров 
в своем блоге выступил 
с призывом к ингушскому 
народу и к жителям со-
седних северокавказских 
регионов принять уча-
стие в акции по справед-
ливому восстановлению 
информационного балан-
са. «Если кому-то хочет-
ся представить жителей 
Кавказа через сомнитель-
ных его выходцев, – отме-
тил он в своем призыве,   
- предлагаю нашими си-
лами достроить общую 
картину и показать миру 
достойных сынов и доче-
рей Кавказских гор. Это в 
наших силах, и в наших ин-
тересах», - написал он.

По мнению Главы Ингуше-
тии, героев у любого кавказ-
ского народа предостаточ-

но, и о них должны узнать 
по всей стране. «Призываю 
не только ингушей и жите-
лей соседних республик, но 
всех, кому дорого имя кав-
казца — гражданина России, 
принять участие в акции по 
справедливому восстанов-
лению информационного 
баланса. Расскажите, кто 
должен представлять наши 
с вами народы — спортсме-
ны, поэты, инженеры, врачи, 
лётчики, воины, предприни-
матели, учителя, художники, 
политики, строители... Кого 
мы можем ставить в противо-
вес однобокому представле-
нию о кавказцах. Поделитесь 
своим мнением. Давайте 
вместе соберём доску почёта 
под гордым названием «Лица 
кавказской национально-
сти», - призвал Ю.Евкуров.

Пресс-служба Главы РИ

12.06.2013 Глава Ингу-
шетии Юнус-Бек Евкуров 
принял участие в съезде 
ОНФ, на котором прези-
дент РФ Владимир Путин 
избран лидером общерос-
сийского движения «На-
родный фронт за Рос-
сию».

Глава государства побла-
годарил участников съезда 
«и за поддержку, и за до-
верие, в том числе за под-
держку в ходе предвыборной 
кампании год назад». «Мы 
с вами сегодня сделали то, 
о чем многие, находящиеся 
в этом зале говорили и что 
предлагали, а именно - не 
забыть этот институт, как 
только предвыборный, а сде-
лать его постоянно действу-
ющим институтом», - сказал 
президент. В ходе своего вы-
ступления на съезде Путин 
призвал ОНФ дать возмож-
ность каждому, кто разделя-
ет общие ценности, созидать 
Россию. В частности, глава 
государства заявил, что это 
общественное движение 
должно воплотить в жизнь те 
планы, которые были сфор-
мулированы за последний 
год.

«России нужен вклад каж-
дого, искреннее участие в 
общем деле обустройства 
страны», - указал президент. 
«Именно поэтому мы созда-
ли ОНФ, как общественное 
движение, способное вопло-
тить в жизнь наши планы», 
- подчеркнул он. Народный 
фронт, по словам Путина, 
должен «сдвигать с места 

те вопросы, которые вязнут 
в бюрократическом боло-
те, напрямую вносить свои 
предложения, выдвигать 
новых людей, участвовать в 
выборах». «Но главное - что-
бы эта работа была живой, 
чтобы она была связана с ин-
тересами народа», - подчер-
кнул президент. «Мы готовы 
работать со всеми, кто раз-
деляет эти идеи и ценности, 
кто готов разделить общую 
ответственность за истори-
ческий успех нашей страны», 
- заявил Путин. Президент 
особо подчеркнул, что вся 
работа ОНФ должна быть 
направлена на благо интере-
сов народа. «Люди должны 
иметь возможность требо-
вать выполнения своих обя-
зательств, а власть должна 
действовать открыто, честно 
и эффективно. Право наро-
да - требовать и добиваться, 
чтобы власть на всех уров-
нях от главы государства до 
главы поселка чувствовала 
и знала, что люди хотят», - 
подчеркнул он.

Учредительный съезд 
ОНФ в среду также едино-
гласно принял устав этого 
нового общественного дви-
жения. «Мы не партия. Мы 
не определяем членство, а 
определяем институт уча-
стия. Участниками нашего 
движения стало большое 
количество неравнодушных 
людей», - заявила на съезде 
вице-спикер Госдумы Люд-
мила Швецова. Эти люди, 
по ее словам, разделяют 
«дух нашего движения «На-
родный фронт за Россию». 

Также единогласно было 
принято решение о созда-
нии региональных отделений 
ОНФ во всех субъектах РФ и 
утвержден состав руководя-
щих органов Фронта. 

Делегаты съезда также 
одобрили манифест движе-
ния. Среди его постулатов 
- необходимость «провести 
новую индустриализацию, 
построить мощную конку-
рентоспособную экономику». 
Члены Фронта ставят перед 
собой амбициозную задачу 
«реализовать историческую 
миссию России как интегра-
ционного центра евразийско-
го пространства», для чего в 
том числе «укрепить общена-
циональную солидарность, 
единство поколений», вести 
патриотическое воспитание 
молодежи. В манифест опре-
деляется «фронт работ» 
ОНФ - «объединить разные 
политические и обществен-
ные силы вокруг ключевых 
долгосрочных приоритетов 
развития страны». 

Единогласно была про-
голосована и декларация 
Фронта. «Мы вместе, потому 
что мы любим свою страну. 
Главное для нас - свобода и 
справедливость, нравствен-
ность и человеческое досто-
инство, - гласит текст этого 
документа. - Порядочность и 
скромность, верность слову 
и уважение друг к другу для 
нас превыше всего». Своей 
целью члены ОНФ ставят 
«процветающую Россию», 
обещая сделать все «для ее 
достижения».

12.06.2013 в постпредстве Глава республики, после работы на съезде ОНФ, провёл ряд 
встреч с представителями ингушской общины, на которых обсуждались вопросы успеваемо-
сти студентов из Ингушетии, обучающихся в столичных вузах, а также выделение целевых 
мест для выпускников школ. Ю.Евкуров дал положительную оценку мероприятиям, которые 
проводились в Москве и были приурочены ко Дню Республики Ингушетия. 

«Многим взрослым есть чему поучиться у студентов РУДН. В акции, которую они провели в 
своём вузе, ребята очень красиво и интересно рассказали о традициях и обычаях нашего на-
рода, в каждой детали чувствовался национальный колорит», - сказал Ю.Евкуров. Глава под-
черкнул, что представителям диаспоры необходимо чаще проводить встречи с молодёжью, 
общаться и поддерживать её. 

Руководитель региона выразил надежду на то, что сейчас, в период летней сессии, защиты 
государственных экзаменов и дипломных работ студенты из Ингушетии хорошо себя проявят. 
Касаясь предстоящих вступительных экзаменов, Ю.Евкуров сказал, что в республике ощуща-
ется нехватка специалистов с техническим образованием.

Глава Республики Ингушетия  
принял участие в съезде ОНФ 

в Москве
Глава Ингушетии  

Юнус-Бек Евкуров  
объявил акцию 

«Лица кавказской  
национальности» 

Встреча с представителями  
ингушской диаспоры

Наша короткая беседа 
с главой администрации 
с.п. Троицкое Ахмедом Бу-
зуртановым была посвя-
щена теме монетизации 
льгот. Как известно, на-
чиная с 1 июля сего года 
все категории граждан 
республики, имеющие пра-
ва на разные социальные 
льготы, должны быть 
зарегистрированы в от-
деле субсидирования по 
месту жительства и в 
полном объеме получать 
государственную помощь 
для оплаты жилищно-
коммунальных услуг.

- Ахмед, кто конкретно 
имеет право на пользова-
ние этими льготами?

- Таких людей очень мно-
го, можно даже сказать, что, 
например, в нашем селе 
Троицкое трудно отыскать 
домовладение, где бы ни 
проживал хотя бы один чело-
век, не подпадающий под та-
кую категорию. Судите сами, 
это: пенсионеры, инвалиды, 
инвалиды детства, афганцы, 
чернобыльцы, репрессиро-
ванные и т.д. Кроме перечис-
ленных сюда нужно отнести 
сельских работников обра-
зования и здравоохранения, 
а также граждан, у которых 
суммарный доход, поделен-
ный на всех членов семьи, 
не дотягивает до прожиточ-
ного минимума, установлен-
ного для нашего региона. В 
общем, программа монети-
зация льгот - это некий го-
сударственный инструмент 
социальной помощи, пред-
назначенный для поддерж-
ки наиболее незащищенных 
слоев общества в период не-
бывалой дороговизны жизни.

- А какая существенная 
разница между прошлым 
субсидированием таких 
категорий лиц и нынеш-
ней монетизацией?

- Очень большая, потому 
что прежде этот процесс про-
исходил стихийно и зависел 
от инициативности самих 
граждан. Некоторые люди 
вообще не пользовались ни-
какими льготами, особенно 
когда они изучали перечень 
необходимых документов и 
видели, что нужны справки 
об отсутствии долгов за по-
требленные газ, свет и воду. 
К тому же, раньше субсидии 
непосредственно перечисля-
лись в районные филиалы 
Регионгаза, Ингушэнерго и 
Водоканала и уже там специ-
алисты делали свои перерас-
четы. А сейчас все льготы в 
денежном эквиваленте будут 
поступать на лицевые счета 
граждан в «Россельхозбанк» 
и люди сами должны оплачи-
вать коммунальные услуги.

- Но ведь и сейчас для 
составления льготных 

папок необходимы выше 
перечисленные справки об 
отсутствии долгов. Что 
прикажете делать людям, 
у которых за многие годы 
накопились огромные сум-
мы?

- Первым делом нужно упо-
рядочить эти долги, напри-
мер, пойти в газовую контору 
и в спокойной обстановке 
выяснить, правильно ли там 
ведется начисление вашему 
домовладению количества 
сожженных кубометров газа, 
с учетом реально работаю-
щих у вас «прометеек», ото-
пительных котлов и пр. А за-
тем, представить себе, что 
долги в любом случае при-
дется платить и, уяснив это, 
незамедлительно изыскать 
возможность от них изба-
виться. Таким образом, всего 
один раз очистив свое созна-
ние от комплекса должника, 
в дальнейшем вы сможете 
со спокойной душой пользо-
ваться значительными льго-
тами и не повторять прошлых 
ошибок. К сожалению, друго-
го пути просто не существует. 
Скажу откровенно, надежды 
некоторых людей на так на-
зываемую реструктуризацию 
государством всех долгов, 
не имеют под собой никако-
го реального основания, по-
тому что в условиях рынка, 
самой последней на «сцене» 
всегда появляется небезыз-
вестная служба судебных 
приставов. А с ней лучше не 
связываться; гораздо прият-
нее общаться по-доброму с 
отделом социального субси-
дирования.

- Как в нашем селе про-
двигается работа по со-
ставлению указанных 
папок, и кто помогает лю-
дям их формировать?

- В Троицкой администра-
ции, в выделенном нами от-
дельном кабинете располо-
жились представители всех 
причастных к этому делу 
районных организаций: от-
дела субсидирования, БТИ, 
финотдела, Ингушэнерго, 
Водоканала и Райгаза. Пе-
ред началом своей работы 
они пригласили телевидение 
и в доходчивой форме опо-
вестили население. А мы, 
т.е. наша администрация, 
развесили в людных местах 
объявления, сообщили о ме-
роприятии в мечетях, а также 
ведем активную разъясни-
тельную работу с жителями 
села. Учитывая очень сла-
бую организованность наших 
земляков, дело продвигается 
без большого энтузиазма, но 
есть надежда, что люди все-
таки поймут, для блага кого 
организована эта работа, и 
какую пользу для семейного 
бюджета они могут из нее из-
влечь в будущем.

К. ЛАТЫРОВ

МОНЕТИЗАцИя ЛьГОТ

Польза для  
семейного бюджета

13.06.2013 любители футбола Ингушетии уже знают о назначении главным тре-
нером назрановского «Ангушта» известного российского специалиста Бориса Сту-
калова. 

Футбольное сообщество Ингушетии бурно обсуждает кандидатуру Бориса Стукалова, полу-
чившего от Главы Ингушетии карт-бланш на продвижение команды к новым высотам в рос-
сийском футболе. Комментируя своё назначение и первоочередные шаги тренерского штаба, 
Б.Стукалов отметил: «Надо отдать должное тренерскому штабу «Ангушта», Тимуру Зангиеву, 
Юсупу Гугуеву и Ибрагиму Мерешкову. Они сработали в этом сезоне выше всяких похвал и 
вывели команду в первый дивизион. Такое даже не удается более опытным тренерам. Мне по-
звонили 7 июня и предложили пост главного тренера «Ангушта». Времени на раздумья было 
немного, надо было всё решать быстро. Лицензионный комитет ФНЛ ждать не будет. Когда 
мне позвонили из Ингушетии и предложили работать в Назрани, я поставил условие, что буду 
не «свадебным генералом» с лицензией ПРО, а реальным главным тренером. Меня поддер-
жали, и мы сошлись на том, что надо срочно браться за дело, потому что турнир ФНЛ очень 
сложный, и не идет даже в близкое сравнение со вторым дивизионом». Также Б.Стукалов 
поделился впечатлениями о встрече с Юнус-Беком Евкуровым.

«Юнус-Бек Баматгиреевич очень радушно меня принял и сказал, что у нас не три недели 
на подготовку, а только две. До встречи с Главой республики мы говорили с тренерами «Ан-
гушта» и выработали ускоренную стратегию подготовки команды к новому сезону. Запланиро-
ваны сборы в Кисловодске и спарринги с ярославским «Шинником» и астраханским «Волга-
рем». Надо всё делать быстро и качественно. Времени в обрез. Точечной селекции не будет. 
На первом этапе нам надо шести игроков, способных реально усилить «Ангушт», чтобы он 
стал конкурентоспособным клубом. Дальше будет видно. Главное - выстоять в первом сезоне 
и закрепиться в ФНЛ, как нам сказал Юнус-Бек Баматгиреевич. А дальше будем работать, и 
ставить новые задачи», - сказал он.

По словам Б.Стукалова, легионерам будет интересно не только работать в Ингушетии, но 
и жить здесь. «я приезжал только в Назрань, но, увидев столицу Ингушетии Магас, я был 
шокирован, настолько мне понравилась ваша столица, где я буду жить. Здесь всё очень 
красиво, чистота и порядок. Для меня Магас стал приятным сюрпризом, и я очень хорошо 
понимаю Юнус-Бека Евкурова, уделяющего большое внимание строительству этого города. 
Игроки, которые приедут играть за «Ангушт», а возможно и легионеры из других стран, будут 
жить в Магасе, и я уверен, что они будут довольны условиями жизни и сервисом»,- заключил 
Б.Стукалов.

Пресс-служба Главы РИ

Борис Стукалов назначен  
главным тренером ФК «Ангушт» 

С 13 по 15 июня в Москве пройдут семинары-совещания с участием всех руководи-
телей субъектов Российской Федерации. Глава Ингушетии Юнус-Бек Евкуров, находя-
щийся в Москве с рабочим визитом также принимает участие в семинаре.

Как сообщает источник tadey.ru, Главы регионов прослушают лекции российских и зарубеж-
ных специалистов по вопросам современного менеджмента, маркетинга и брендинга терри-
тории, стратегии управления регионом, создания благоприятного инвестиционного климата 
и т.д. Губернаторов на настолько масштабный семинар собирают впервые. Организатором 
учебы руководителей субъектов станет Сбербанк России, который уже несколько раз прово-
дил подобные семинары со своим руководящим составом и с отдельными группами регио-
нальных представителей власти.

Семинар-совещания  
для руководителей субъектов  

Российской Федерации
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Три тысячи сто гекта-
ров озимых колосовых 
предстоит убрать в этом 
году в Сунженском ГУПе 
ОПХ «Нестеровское».

Озимое поле этого пред-
приятия увеличилось 
вдвое после укрупнения, 
которое состоялось в 
августе 2012 года. К «Не-
стеровскому» был присо-
единен ГУП «Сунженское» 
в статусе отделения. 

Как видно, предстоит 
убрать весьма масштаб-
ный клин хлебов, а если 
учесть то, что сроки, 
установленные для завер-
шения уборочной страды - 
15 рабочих дней, нетрудно 
себе представить, какой 
сложной и напряженной 
будет жатва озимых.

- Чтобы уборочную стра-
ду провести своевременно и 
качественно, - рассказывает 
главный агроном хозяйства 
Ислам Алиев, - мы как и в 
предыдущие годы создали 
уборочно-транспортный ком-
плекс, в котором только од-
них комбайнов тринадцать 
единиц. Если взять во внима-
ние, что средняя нагрузка на 
каждый из них будет триста 
с лишним гектаров, это на-
много больше установленной 
нормы. Половина площадей 
озимых находится на скло-
нах Сунженского хребта, в 
так называемой, зоне риско-
ванного земледелия, жатва 
будет непростой. Предвидя 
такую сложную ситуацию, 
мы постарались привести в 
необходимый порядок ком-
байновый парк. Что касает-
ся центрального зернотока и 
всех механизмов для зерноо-
чистки и сушки зерна и склад-
ских помещений, они готовы 
к приему нового урожая. Не 
забыли мы составить и меры 
морального и материально-
го поощрения комбайнеров, 
водителей, работников зер-
нотока и всех тех, кто будет 
принимать участие в жатве 
хлебов. Каждый комбайнер, 
к примеру, получит 5% от на-
молотого им зерна, а если 
учесть, что с гектара в сред-
нем мы планируем собрать 
по 30 и выше центнеров зер-
на – эта поощрительная мера 
будет солидной.

Состояние озимого кли-
на, можно сказать, хорошее, 
колосья продолжают на-
ливаться. А где-то в конце 
текущего месяца, думаю, 
выведем комбайны на косо-
вицу хлебов. Сначала это, 
разумеется, на Сунженском 
хребте, в зоне рискованно-
го земледелия, а затем и 
в предгорной зоне. Одним 
словом, наш уборочно-транс-
портный комплекс, которым 
руководит главный инженер 
хозяйства Хасан Евлоев, уже 

сегодня готов к косовице хле-
бов. Главный агроном ГУПа 
Ислам Алиев провел меня 
на хоздвор, который нахо-
дится во дворе центральной 
усадьбы хозяйства. Здесь 
находится главная составля-
ющая уборочно-транспортно-
го комплекса - комбайны для 
уборочной страды. Более 
подробно рассказал об этом 
начальник этого комплекса 
Хасан Евлоев.

- Здесь тринадцать ком-
байнов самых различных 
модификаций, - говорит он. 
- Шесть из них - высокопро-
изводительные «Палессе», 
перед каждым из которых, 
как видите, стоит комбайнер, 
готовый вывести свою убо-
рочную машину хоть сейчас 
в поле. Это Боевы – отец 
Александр, его сыновья – 
Иван, Володя, Александр; 
Назир Базгиев, Ваха Базги-
ев, Руслан Дзангиев - хозяин 

комбайна «Енисей» и другие. 
Кстати, комбайнов «Ени-
сей» у нас четыре единицы, 
другие три старенькие. Есть 
«СК-5», отремонтированные, 
надежные. К каждому ком-
байну прикреплено по одной 
единице транспорта для пе-
ревозки зерна с поля на зер-
ноток. Их у нас тринадцать 
грузовых КАМАЗов с опытны-
ми водителями. Эти КАМАЗы 
в другом дворе, где находят-
ся зерноток и складские по-
мещения там же находятся 
пожарная машина, трактор 
«Беларус» с плугом, готовые 
к работам в поле.

 Можете поговорить с лю-
бым из комбайнеров, кото-
рый лучше меня расскажет 
вам о готовности его к жатве 
хлебов.

 Скажем, что каждый из вы-
шеупомянутых комбайнеров 
по намолотам зерна из года 
в год является рекордсменом 

в республике, намолачивая в 
сезон от 500 до 700 и выше 
тонн.

- Скажите, пожалуйста, 
сколько тонн зерна в общей 
сложности с сыновьями ду-
маете намолотить в этом 
году? – спрашиваю Алексан-
дра - отца Боевых.

- У нас в семейном звене 
четыре «Палессе», - отвеча-
ет он, улыбаясь, - думаю, что 
где-то 2,800 тонн, на каждый 
по 700 тонн, а может и боль-
ше. Агрегаты наши почти но-
вые, использованные всего-
то на жатве в 2012 году. Они 
мощные, высокопроизводи-
тельные, надежные. Думаю, 
что как и в прошлом году су-
меем в жатве помочь и дру-
гим хозяйствам.

Аналогичный ответ дал и 
Назир Базгиев, намолотив-
ший в прошлом году больше 
других, за что ему был по-
дарен автомобиль «жигули». 

Правда, в этом году он обе-
щал намолотить на своем 
комбайне «Палессе» до 900 
и более тонн зерна озимых.

Если судить по показате-
лям, которые обещали на-
молотить в этом году вышеу-
помянутые комбайнеры, дай 
Аллах, чтобы они смогли это 
сделать, то 5% от них, полу-
чается, - солидное зерно. 
Это, заметим, не считая зар-
платы.

При завершении нашего 
разговора подъехал директор 
ГУПа ОПХ «Нестеровское» 
Магомед Костоев, который, 
как он сказал, наводил поря-
док на центральном зерното-
ке, готовящегося к приему но-
вого урожая, пригласивший 
меня на жатву хлебов, где 
обязательно постараюсь по-
бывать и сделать репортаж.

Ш. БАТАРБЕКОВ

Уборочно-транспортный комплекс 
к жатве готов

В «Нестеровском» предстоит убрать свыше трех тысяч га посевов

СЕЛьСКОЕ ХОЗяйСТВО

Выдающийся знаток ме-
дицины, академик Нико-
лай Михайлович Амосов 
говорил: «Хирургия всех 
равняет – простого врача и 
академика: покажи, что ты 
можешь делать? А степени 
– это дело второе». И он же 
говорил о том, что «только 
через грустный опыт от-
стаивается золотой фонд 
медицины». Увы, лечить 
людей всегда было труд-
но, и невозможно спасти от 
сложного заболевания без 
самоотверженности врача.

В медицине, как ни в какой 
другой деятельности челове-
ка, правда - самая открытая, 
голая, очевидная, бесспор-
ная. Если доктор слаб, этого 
никакими чинами и этикет-
ками не скроешь, если он 
одарен и трудолюбив – мир 
неизбежно узнает о нем и 
оценит. К счастью, в нашей 
республике с каждым годом 
прибавляется тех, кто осво-
ил новые медицинские спе-
циальности, кто заслуженно 
носит высокое звание насто-
ящего врача. 

Тамара Магомедовна Бар-
кинхоева родилась в Гроз-
ном, росла в семье, где ее 
окружали с малых лет забо-
той и любовью. В детстве, 
а особенно в юности, она 
стала понимать, что всякая 
большая цель требует боль-
ших усилий, труда, выдерж-
ки, целеустремленности. 
Соответственно готовилась 
выбрать в жизни профессию 
достойную, которая позволя-
ет помогать людям, требует 
многих знаний и их посто-
янного совершенствования. 
Тем более перед глазами 
был яркий пример дедуш-
ки, Хаматхана Гадоевича 
Баркинхоева, кандидата фи-
зико-математических наук, 
доцента кафедры физики 
знаменитого Грозненского 
нефтяного института, лично-

сти с большой буквы.
«царица Тамара», как ла-

сково и в шутку ее называли 
в детстве, после окончания 
школы  поступила в ярос-
лавскую медицинскую акаде-
мию в 1995 году. Продолжая 
познавать сложный мир вра-
чебной науки, Тамара в 2001 
поступила в клиническую 
ординатуру по сердечно-со-
судистой хирургии, в 2003 
году - аспирантуру, которая 
не была закончена по семей-

ным обстоятельствам. Меж-
ду тем опыт, приобретенный 
здесь, на ярославской земле, 
для будущего специалиста 
высокой квалификации ока-
зался просто неоценимым.

- Ангиохирурги ярославля 
заслуженно считаются одни-
ми из лучших в стране. ярос-
лавский региональный сосу-
дистый центр был признан 
лучшим из аналогичных цен-
тров России, поэтому своими 
учителями, - говорит она, - я 
горжусь, и постоянно поддер-
живаю с ними связь.

В былые времена, оказав-
шись в гостях у какого-нибудь 
врача, нельзя было не заме-
тить обилие книг и специаль-
ных журналов, которые еже-
месячно пополняли рабочую 
библиотеку настоящего док-
тора. Так и Тамара Баркинхо-
ева, в известных  традициях 
отечественной медицины, 
постоянно пополняет багаж 
своих знаний. Надо понимать 
и представлять, что за этими 
простыми словами – десят-
ки, сотни больных, которым 
удалось помочь, преодолеть 
тяжелейший недуг. Путь к 
сердцу или любому другому 
органу человека, больного и 
здорового, в любом случае 
лежит через артерии и вены. 
Романтики в этой констата-
ции мало, но такова реаль-
ность, когда вам необходима 
операция.

 Были в ее врачебной прак-
тике  стажировки в Бакулев-

ском центре, в институте  
им. Вишневского, Казанском 
государственном медицин-
ском университете. Тамара 
Баркинхоева постоянный 
участник съездов и конфе-
ренций сердечно-сосудистых 
хирургов. С 2004 года - со-
судистый хирург  хирургиче-
ского отделения ИРКБ, и до 
недавнего времени была 
единственным сосудистым 
хирургом республики. Рабо-
тать ей приходилось в ин-

тенсивном режиме: здесь и 
плановые операции в стаци-
онаре для больных, и экс-
тренная помощь, и амбула-
торный прием, и операции 
для больных, находящихся 
на гемодиализе (так назы-
ваемая «искусственная поч-
ка»), и постоянные выезды в 
районы. 

Сегодня она представляет 
новое поколение професси-
оналов, которые так долго 
были необходимы республи-
канской системе здравоохра-
нения. Она оперирует боль-
ных с варикозной болезнью, 
в т.ч. и с трофическими язва-
ми, с тромбозами артерий и 
вен, занимается больными с 
гангреной, тяжелыми ослож-
нениями сахарного диабета, 
хроническими заболевания-
ми артерий и вен.

С 2003 года Тамара явля-

ется  членом Российского 
общества ангиологов и сосу-
дистых хирургов, член Ассо-
циации флебологов России. 
На осень 2013 года плани-
руется защита кандидатской 
диссертации. И если раньше, 
по прекрасным «семейным 
обстоятельствам», с научной 
работой были понятные про-
блемы, то сегодня,  наконец-
то, они  преодолены самим 
временем - трое ее ребяти-
шек подрастают!

 Не секрет, что многие годы 
больные теми или иными 
болезнями вынуждены были 
искать квалифицированной 
помощи за пределами Ингу-
шетии. Это с одной стороны 
типичная региональная про-
блема, с другой стороны вы-
зывала известную досаду и 
горечь для каждого из нас. 
«Неужели у нас нет таких 

же отличных докторов, как в 
других местах?» – это вопрос 
часто звучал на бытовом и 
производственном уровне. 
Необходимую помощь паци-
енты могли получить только в 
случае появления своих вра-
чей с высокой компетенцией, 
чьи навыки и уровень подго-
товки не будут уступать ме-
дицинским светилам из Мо-
сквы или Санкт-Петербурга. 
Труд и усилия, добросовест-
ная учеба и ответственность 
таких людей,  как Тамара 
Баркинхоева, дали свои бес-
ценные результаты. Они по-
могают больному победить 
болезнь, оставаясь в родных 
краях.

- Сам факт наличия анги-
охирургической помощи в 
республике, пусть и не тако-
го высокого уровня, как хоте-
лось бы, - рассказывает Та-
мара, - уже достижение, если 
учесть, что до 2004 года всем 
этим больным приходилось 
выезжать в другие города на 
лечение, а работать мне при-
ходилось в одиночку (боль-
ше сосудистых хирургов не 
было). Когда я только при-
ехала из ординатуры один из 
чиновников здравоохране-
ния того периода заявил, что 
больных таких в республике 
нет, и чем я буду занимать-
ся - непонятно.  Это при том, 
что заболевание вен и арте-
рий встречается очень часто, 
особенно у женщин. Прошло 
чуть больше месяца когда на 
прием пришла супруга того 
самого чиновника… Жизнь 
все расставляет по своим 
местам. 

Конечно, позади годы ра-
боты, и сейчас отношение к 
нашей специальности улуч-
шилось, приехали молодые 
специалисты, отучившиеся 
на сильных базах, закупает-
ся инструментарий, совре-
менная аппаратура. Сегодня 
у нас, в хирургическом от-
делении ИРКБ, которым ру-
ководит Руслан Мальсагов, 
работает сплоченный кол-
лектив медиков, специали-
стов своего дела.

Радует, что в нашей си-
стеме здравоохранения 
идет процесс укрепления 
кадров, задается алгоритм 
творческой и ответственной 
работы, наши специалисты 
показывают достойный про-
фессиональный уровень, 
благодаря которому больные 
могут получить эффективное 
лечение дома, в Ингушетии. 
У сосудистой хирургии в на-
шей республике, я убеждена 
в этом,  - большое будущее.

Якуб СУЛТЫГОВ

ПУТь К СЕРДцУ
ДОКТОР

Сегодня она представляет новое поколение профессионалов, 
которые так необходимы нашей медицине - республиканской  
системе охраны и сбережения здоровья

Ангиохирург (флеболог) – сосудистый хирург, специ-
алист клинической медицины, занимающийся диагности-
кой, лечением и профилактикой прогрессирования заболе-
ваний сосудов артерий и вен.

Когда-то, лет тридцать назад, я летел на са-
молете из Минеральных Вод до г. Кемерово. 
На полпути следования к пассажирам  вышла 
молоденькая стюардесса и громко объявила:

- Сейчас я раздам вам по листу бумаги и 
по шариковой ручке,  а затем буду задавать 
вопросы. Вопросов всего пять  и записывать 
их не надо, пишите только ответы. Кто даст 
наиболее правильные ответы получит от на-
шего летного экипажа специальный приз и в 
придачу бутылку шампанского.  Итак: 

1.Сколько было ступеней у трапа, по кото-
рому вы поднимались на борт самолета?

2.  Какая фамилия у нашего командира эки-
пажа?

3. Каково расстояние от Минеральных Вод 
до Кемерово?

4. На какой высоте мы сейчас находимся? 
5. Кто самый главный человек на «Аэро-

флоте»?
После каждого вопроса  она делала паузу, 

чтобы мы успевали записывать ответы. За-
тем обошла все кресла, собрала листочки и 
вернулась в служебный отсек.

Прошло минут 15-20, когда  стюардесса по-
явилась вновь, но уже в сопровождении  сво-
ей напарницы и одного из пилотов. Немного 
выждав и дождавшись тишины, она зачитала 
решение «жюри»:

- Долго совещаться нам не пришлось, так 
как с явным преимуществом  победу одер-
жал пассажир, который сидит на месте №17. 
Примечательно, что он допустил всего  две 
незначительные ошибки: на несколько сот 
километров не угадал расстояние  между го-
родами и назвал на одну ступеньку больше, 
чем есть у трапа. Зато кроме него ни один из 
вас  не догадался  назвать самым главным  
человеком нашего воздушного ведомства - 
простого советского пассажира, для блага и 
удобства которого  создана компания «Аэро-
флот». Гражданин, пожалуйста, подойдите  
и возьмите наш скромный приз на память о 

сегодняшнем полете.
я встал и под аплодисменты всех пассажи-

ров направился получить честно  выигран-
ные фирменные буклеты в красивой упаков-
ке и бутылку шампанского. 

А вспомнил я этот давнишний эпизод, по-
бывав сегодня  в аэропорту «Магас» и встре-
тившись  с директором стратегического 
предприятия Вахой Евлоевым. Правда, по-
говорить с ним почти не удалось, потому что 
текущие дела и неотложные проблемы  не 
давали директору сосредоточиться на нашей 
беседе. В конце концов,  ему пришлось по-
ручить ответить на все мои вопросы своему 
помощнику Улану Гагиеву. 

- Улан, как я понял, вы являетесь по-
мощником генерального директора аэро-
порта «Магас» им. С. Осканова  и пришли 
на работу вместе с Вахой Евлоевым.  Рас-
скажите нашим читателям, как это про-
изошло и какие конкретные задачи были 
поставлены перед новым директором ру-
ководством республики?

 - Первое ответственное поручение было 
обеспечить всем необходимым предстоящий 
хадж в Мекку  нашим паломникам. Хорошо 
зная об отменных деловых качествах  Вахи 
Заамовича, его широких связях  и высокой 
исполнительской дисциплине,  руководитель 
республики счел его  кандидатуру  наиболее 
приемлемой для решения  накопившихся 

в аэропорту проблем. И действительно, в 
считанные дни до начала хаджа мы срочно 
заимствовали у своих коллег из Минераль-
ных Вод недостающую спецтехнику: водоза-
правочную машину для обслуживания само-
летов типа «Боинг» и сервис-туалет. Главное, 
успели создать паломникам  цивилизован-
ные условия, а затем начали быстрыми тем-
пами укреплять собственную материально-
техническую базу,  чтобы в будущем уже не 
пришлось ничего просить у соседей.  За во-
семь месяцев,  что прошли с начала  работы 
В. Евлоева,  были приобретены две грузовые 
«Газели»,  несколько легковых автомобилей  
и новый  топливозаправщик на базе автомо-
биля «Камаз». Все это, исключительно по 
спонсорской линии, без собственных затрат. 
В настоящее время, в  завершающей ста-
дии находится строительство двух зданий: 
одно для аварийно-спасательной  службы 
аэропорта и второе -  под свето-техническое  
оборудование для обеспечения полетов. Мы 
планируем сдать их в эксплуатацию в тече-
ние одного месяца.

- Однако, насколько я знаю, конечной 
целью всех строительств  и прочих вну-
тренних преобразований для вас являет-
ся  перевод аэропорта «Магас»  в разряд 
международных.  На каком этапе сейчас 
находится решение этой задачи?

- Для отрегулирования всех организаци-
онных вопросов,  связанных с  приданием 
нашему аэропорту нового статуса, в Москву 
недавно выезжали Глава республики и наш 
генеральный директор. Принципиальное со-
гласие от руководства «Аэрофлота» уже по-
лучено.  Согласована данная тема и с управ-
лением Росграницы.  Теперь осталось только 
заполучить последнюю резолюцию прези-
дента РФ и с этой целью на днях в столицу 
вылетает Глава республики. Что касается на-
ших технических возможностей принимать, 
обслуживать и отправлять  международные 
воздушные  лайнеры, в этом нет  никаких 
сомнений, так как  после последней  рекон-
струкции  местная взлетно-посадочная по-
лоса признана  экспертами одной из  лучших  
на Северном Кавказе.  Кроме этого,  в штате 
аэропорта имеется хорошо подготовленный 
техперсонал и все необходимое технологиче-
ское оборудование. Единственное недоста-
ющее звено - здание  нового  современного 
терминала.  Мы доверили его строительство  
известной фирме «Мальтес» и рассчиты-
ваем, что до конца  текущего года  фирма 
должна справиться с принятыми обязатель-
ствами. Во всяком случае, работа там идет 
полным ходом.

- Улан, я знаю, что кадровая политика 
- это целиком прерогатива генерального 
директора. Тем не менее, не могу не спро-
сить у вас о штатной  численности  вашего 
коллектива, так как ходят  слухи о много-
численных сокращениях.  Насколько они 
соответствуют действительности?

 - Штатное перенасыщение - головная боль 
многих предприятий и учреждений,  особен-
но в условиях тотальной безработицы. Но 
понять людей, которые цепляются за любое 
рабочее место, можно:  им тоже надо кор-
мить свои семьи.  При этом нужно учитывать  
и стремление каждого руководителя  сделать 
свое предприятие максимально  рентабель-
ным и независимым  от внешних вливаний.  
Процесс обновления коллектива, приведения 
его в соответствие со штатным расписанием 
- это суровая  и довольно неприятная реаль-
ность, с  которой  приходится сталкиваться 
любому новому начальству. Главное, чтобы 
этот процесс протекал в гуманном, то есть в 
щадящем режиме, учитывая  человеческий 
фактор и был лишен казенного формализма. 
Увы, в работе часто случаются ситуации,  ког-
да правила диктует жесткая производствен-
ная необходимость и от этого  нам никуда не 
деться.

К. ЛАТЫРОВ 

Воздушные 
ворота

АЭРОПОРТ

Правительством Республики Ингушетия постановлением от 7 июня 2013 года № 107 ут-
верждены правила предоставления субсидий (грантов) начинающим предпринимателям в 
целях возмещения части затрат по организации собственного дела в рамках реализации 
РцП «Развитие и поддержка малого и среднего предпринимательства в Республике Ингуше-
тия на 2013-2016 годы». 

«Постановление определяет условия предоставления грантов, порядок приема докумен-
тов, порядок работы комиссии и т.д. Реализация постановления направлена на решение сле-
дующих задач: увеличение количества субъектов малого предпринимательства, развитие 
субъектов малого предпринимательства в целях формирования конкурентной среды, обе-
спечение занятости населения», - говорится в релизе Минэкономразвития Ингушетии.

Постановлением также определены приоритетные для Республики Ингушетия виды дея-
тельности, для развития которых будет оказываться поддержка: 

- производство товаров народного потребления; 
- производство строительных материалов; 
- социальное предпринимательство (детсады, дошкольное образование, обучающие цен-

тры); 
- осуществление деятельности в туристической сфере; 
- народно-художественные промыслы; 
- деятельность инновационных компаний высокотехнологичного сектора экономики. 

Пресс-служба правительства РИ

Принято Постановление Об утверждении  
Правил предоставления субсидий (грантов)  

начинающим предпринимателям в целях возмещения 
части затрат по организации собственного дела
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Если однажды в душе человека посе-
лилась доброта, жить ему с ней до скон-
чания века, освещая внутренним светом 
окружающий мир и даря тепло тем, кто 
рядом. Галина Васильевна Свистельни-
кова как раз из разряда тех людей, что 
каждый день творят добро. Такой негром-
кий, незаметный порой жизненный под-
виг далеко не каждому по силам. Время и 
обстоятельства часто меняют людей и, к 
сожалению, не всегда в лучшую сторону. 
И только сильные по своей натуре лич-
ности никогда не изменяют собственным 
принципам и преодолевают все невзгоды, 
сохраняя в себе положительную энергию, 
способную к созиданию. И пока кто-то 

копит в себе отрицательные эмоции и, 
снедаем злобой, ненавидит весь мир, эти 
люди идут по жизни с улыбкой и с радо-
стью встречают каждый новый день.

У Галины Васильевны не все в жизни скла-
дывалось гладко. Трудностей повидать ей 
пришлось вдоволь. Но она никогда не впада-
ла в уныние и тоску. Всегда находила в себе 
силы достойно преодолевать все испытания.

Родилась она в 1941 году в станице Воз-
несеновской – некогда цветущем уголке 
бывшей Чечено-Ингушетии. Увидеть своего 
отца ей так и не довелось – за полгода до 
рождения дочери он был призван на службу 
в армию, а потом и пропал бесследно на до-
рогах войны. Последнее его письмо пришло 
родным из-под Сталинграда…

Мама маленькой Гали всю жизнь прорабо-
тала в колхозе, своим трудом добывая нелег-
кий крестьянский хлеб. От зари до зари про-
падая на поле, она каким-то чудом успевала 
уделять внимание и воспитанию дочери. Га-
лина выросла не избалованным чадом. На-
против, с детства она была приучена к труду 
и, взрослея, стала матери незаменимой по-
мощницей. А потом и сама пришла работать 
в колхоз, которому ее мама отдала свои луч-
шие годы.

Юность не знает сомнений. И однажды Га-
лина решила круто поменять свою жизнь. В ту 
пору в Малгобеке, куда Г.В.Свистельникова 
переселилась в 1963 году, бурно развива-
лась нефтяная промышленность, которой 
постоянно требовались свежие силы. Моло-
дая и энергичная Галина пришла в большую 
семью известных всей стране малгобекских 
нефтяников – стала лаборанткой Малго-
бекского управления буровых работ, одно-
го из ведущих подразделений объединения 
«Грознефть». Позже ей довелось поработать 
в конторе «Малгобекмежрайгаз» и в Малго-
бекском автотранспортном предприятии, где 
она со временем заняла должность старше-
го экономиста. Так и летело для нее время 
в постоянном стремлении к совершенству, к 
обретению новых знаний.

Большой отрезок трудовой биографии Га-
лины Васильевны оказался связанным с Мал-
гобекским управлением технологического 
транспорта. Сюда ее приняли на должность 
расчетного бухгалтера, но скоро, проявив хо-
рошие знания и навыки, стала она главным 
бухгалтером МУТТ. В коллективе она всегда 

пользовалась заслуженным уважением и по-
четом, неоднократно поощрялась за успехи в 
труде, была примером для других. Так и про-
работала здесь Г.В.Свистельникова до конца 
90-годов прошлого столетия.

Делать свое дело честно, с уважением от-
носиться к людям – этому Галина Васильев-
на научила и своих детей. Когда-то она само-
стоятельно поднимала их на ноги, проводила 
бессонные ночи у детских кроваток, день за 
днем собственным примером прививала им 
лучшие человеческие качества. Татьяна, Ген-
надий и Елена уже давно повзрослели. Уже 
и их дети стали взрослыми. Но те первые 
жизненные уроки матери помнят они до сей 
поры. Помнят и всегда следуют им. Поэтому 

Галине Васильевне ни разу не 
пришлось краснеть за своих 
детей. Они выросли достойны-
ми людьми, такими, какими она 
и хотела их видеть.

В неспокойные времена мно-
гие наши сограждане в поисках 
лучшей доли покинули Ингу-
шетию. Трудно далось реше-
ние уехать из родных мест Га-
лине Васильевне. Ведь здесь 
оставались ее друзья, здесь 
она оставляла частичку свое-
го сердца. Но решение было 
принято. Г.В.Свистельникова 
перебралась в город Ейск. Ей 
повезло, на новом месте она 
хорошо устроилась. Казалось 
бы, можно снова наслаждать-
ся жизнью. И все бы ничего, 
да вот только ностальгия по 
родному ингушскому краю не 
оставляет ее.

Недавно Галина Васильевна 
прислала мне свое стихотво-
рение. «я не поэт. Это просто 
крик моей души. Вдруг кто-то, 
прочитав эти строки, задумает-
ся прежде чем покинуть свою 

родину…» - писала она. И я, затаив дыхание, 
читал бегущие строки:  

Я родилась в горах
И жизнь там прожила,
Была и первая любовь,
Детей там родила…
Случилось переехать,
Теперь живу у моря,
И не было б тоски – 
Так не было б и горя...
Красив наш Ейск,
Курортный город.
Сюда все едут –
Стар и молод –
Кто подлечиться, отдыхать,
Купаться в море, загорать.
Мне тоже нравится здесь жить,
По тихим улочкам бродить,
Лежать на пляже,
На песчаном берегу,
Но Родину забыть
Я все же не могу!
Я просыпалась там
От соловьиных трелей…
Вот ночь прошла,
Светает еле-еле…
Сосед, я слышу, за стеной
Вознес хвалу Аллаху,
Казбек приветствует меня,
Снимает он папаху…
Окно я настежь распахну
И предо мной Казбек,
И город, где я родилась,
зовется Малгобек!
Я панорамой снежных гор
Любуюсь, чуть дыша…
Там – горы, Родина моя!
И там - моя душа…

Недавно Галина Васильевна Свистельни-
кова отметила свое 72-летие. В этот день она 
получила много поздравлений из Ингушетии, 
где ее помнят и любят. От подножия суровых 
гор и до самых берегов ласкового моря про-
стирается эта любовь к удивительной жен-
щине, которая и сама умеет по-настоящему 
любить. Любить всем сердцем, всей душой. 
В ней сегодня продолжает жить любовь к 
родной земле Ингушетии, которую она когда-
то покинула.

Эта любовь не знает расстояний и преград.

Ахмет ГАЗДИЕВ 

Галина СВИСТЕЛьНИКОВА:
«я РОДИЛАСь В ГОРАХ…»

Хьамсара дешархой, дега 
г1озленца доаккхал а деш 
дувца ловра сона лорий ха-
лат дувхача «малейках».

Баьц1овг1аш мерза хилча 
хьувкъам дика хул оал огро-
номаш, уж дешаш дагадехар 
сона унахоша къонача спе-
циалистах ду тешал хьахе-
зача.

Лор дика кхеташ хилча 
унахой а сапарг1ата хул. 
Шийна  дарба хилара те-
шаш, дог ураэтте хул унахо 
Хьава санна бола лораш 
шоашка хьожаш хилча.

Махьмада йо1 Хьава яьй 
Г1ажарий-юрта. Диззача 
ц1аг1а хьалкхийнай из. цу 
юрта номер №3 йолча ишко-
ле деша яьг1ай.

Ши эзареи диълаг1ча 
шера (2004г.), из ишкол дика 
дешаш чакхъяккхе, вай Пач-
чахьалкхен университета 
лорий дешар 1омадича фа-
культете деша йода из.

Шу даьнна из йолча хана 
денз лор хила безам болаш 
яр из. Ший нана цамогаш 
хиннача хана боккхача без-
амца, ший йишийца наьнага 
хьожаш хулар из.

«Со йоккха хилча, лорий 
дешар а дийша, сай нанна 
дарба дергда аз», - оалаш 
хиннад  цо дог тийшше. Се 
дага а ехе, цхьаккха саг кхе-
таргвоацача тайпара цун-
гара хьал кхетаду аз. Укх 
дуненга цхьа ший тайпара, 
б1аргара дирача хиво 1ов-
дадаьча б1аргашца хьежаш 
хул, з1амига воллаш нана 
йоацаш виса саг. Ший нана 
д1аяьлча лорий дешар деша 
дог ч1оаг1дир Хьавас. Вай 
мехка а, мехкал арахьа а во-
взаш волча Шади-наькъан 
Хьасана, иштта, унахц1ено 
лораеча министерстве ми-
нистр хиннача Алисханов 
М. А. санна дика в1аштехьа-
даьлар Хьавай  ший лорий 
никъ д1ахьо. цар масса-
не истори шоайла тара да. 
Сица мара къасташдоаца 
лазаро д1абихьа шоай дай-
ноаной дагабехе, унахошта 
дарба де 1омабала соцам 
бу цар.

Лерх1ам беш хила деза 
вай цу наьха.

Хьавай вахара оаг1онаш 
хьаейзача, кхетаде хала 
дац, къаман 1адаташ лора-
деш, эхь-эздел а долаш ший 
къаман йизза йо1 из хилар.

Боккха лоарх1ам болаш 
да, ший мехка дийша, ший 
къаман наха дарба де из 
лаьрх1а хилар. Вай дук-
хаг1бола кагирхой санна 
мехкал арахьа ца дешаш, 
уккхаз, вайна юкъе хиннай 
из массаза. Вай мехкара 

дешара а, хьехархой а лер-
х1ам беш я Хьава. Дешара 
ганз укх вай мехка хьаийцай 
Хьавас, т1атохаш дола де-
шар, ардинатур, Саратове 
яьккхай цо 2012 шера.

Ший дика говзанч хиларга 
хьежжа, дийша яьлча болх 
боацаш йисанзар из. Сипсо-
аг1ал т1а  больнице, лорий 
декхар кхоачашде никъ т1а-
биллар цун, х1аьта  Хьавас 
из дог раьза долаш т1аий-
цар.

Генекологически  отделе-
ни кулгалхочун декхараш 
кхоачашдеш цо болх бу шу 
гаргга ха я.

Боккхача безамца д1ахьо 
цо ший т1аийца атта боаца 
никъ.  Хургболча ноаношка 
цун хьажар дег чура да, циг-
гара хьадоаг1аш ма дий вай 
т1ехьенна вахар а, цар унах-
ц1ено а. Ноаной  а  берий а 
унахц1ено лораеш къахьег 
Хьавас, из вай кхоане йолга 
кхета а деш. Наьна керахь 
дола бера могашал а, наьна 
унахц1ено а лораеш, из ди 
сийрда а тешаме а хилийта 
ший декхар лоарх1 цо.   цул  
тешамег1а, дог ц1енаг1а 
кхы малаг1а болх ба?

Балхара новкъостий Хьа-
ва езаш а лорх1аш а ба. 
Барт болаш, безаме шоай 
болх д1ахьош ба цу отде-
ленера  болхлой. Лостам 
болаш, ц1ена йолча метте 
барт а безам болаш наха 
шоай болх д1ахьолга кхе-
таде хала дац. Хьавайга 
ладийг1ача гуш дар эздий-
ча даь-наьна йо1 из хилар. 
Массарна езаш йола б1аь-
сти санна безаме, сийрда 
къаьга дар цун къамаьл.

Сай турпалхочун дег т1а-
ра ловца боаккхаш т1ехьара 
язде безам бар са. Ший хер-
жача атта боацача новкъа 
шаьрра д1аяха аьттув бо-
аккхалба цун. цун аьттонга 
хьежжа вай т1ехьенна мо-
гашал а хургья аьнна хетт. 
Хьава санна болча наха ло-
аттадо вай къаман сий лак-
ха.

Нийса хургдац Хьавас 
дарба даьча наьха дешаш 
ца яздича. Уж ба: Ужах-наь-
къан 1ашат, Измел-наькъан 
Асият, Вышегур-наькъан Аь-
сет, Занг-наькъан Зина.

Лорий декхараш кхоачаш-
деш йолча Бала-наькъан 
Хьайвайна, иштта цу отде-
лении берригача болхлошта 
дег т1ара баркал ала ловра. 

Ираз, аьттув болаш хилба 
цар вахар никъ!

АЛБОШ-НАЬКЪАН 
Зайнап 

К1ай дувхар 
дувха «малейк»

Ингуши во всех войнах, 
в которых участвовала 
Россия, показывали об-
разцы мужества и героиз-
ма. Так было в русско-ту-
рецкой  и японской войнах 
и в годы установления 
советской власти, когда 
относительно немногочис-
ленный ингушский народ 
решил ее судьбу на Север-
ном Кавказе. В Великой 
Отечественной войне  ты-
сячи ингушей показали об-
разцы храбрости. 

Среди них был и наш 
герой Саварбек Саевич 
Нальгиев из с. Плиево. Об 
этом рассказал в свое вре-
мя на страницах газеты 
«Грозненский рабочий» (3 
июня 1983 года) Г.Насонов. 
Сегодня мы предлагаем 
нашему читателю вспом-
нить о нем, страницах на-
шей истории. 

«...Он родился в 1883 
году, в многодетной семье. 
Будучи молодым, Савар-
бек уезжает на заработки в 
Санкт-Петербург. Здесь на 
него обращает внимание 
Николай Николаевич Фер-
ман, богатейший человек 
того времени, полковник 
царской армии, поставщик 
продовольствия армии. Вы-
сокий и статный горец очень 
понравился Николаю Фер-
ману и он предложил Са-
варбеку работать управля-
ющим в своем имении. По 
долгу службы полковнику 
часто приходилось ездить 
к царю с докладами. Са-
варбек всегда сопровождал 
в Зимний дворец Николая 
Фермана. Оставаясь у входа 
во дворец, Саварбек имел 
возможность видеть членов 
царской семьи, прогулива-
ющихся по площади. Надо 
сказать, как вспоминал Са-
варбек, Николай Ферман 
пользовался особой благо-
склонностью царской семьи, 
особенно младшей дочери 
царя Татьяны, которая даже 
подарила ему золотой ме-
дальон со своим портретом. 
Полковник очень гордился 
этим золотым медальоном 
и показывал его Саварбеку. 
Однако вихри революцион-
ных событий перевернули 
жизнь молодого горца. Речи 
большевистских агитаторов 
заставили его оставить свою 
службу и перейти на сторону 
петроградских рабочих. В те 
годы он работал охранником 
Шлессенбургского порохо-
вого завода. Охранял объ-
ект спиртового склада на 
заводе. Видел В. И. Ленина 
и слушал его выступления в 
1917 г. в Петербурге.

 Саварбек принимает ак-
тивное участие в революци-
онных событиях, был одним 
из тех, кто штурмовал Зим-
ний дворец в 1917 году. Он 
помогал устанавливать Со-
ветскую власть в Магадане, 
Мурманске, Архангельске,  
Кандолашках. В 1918 году 
Саварбек возвращается 
на Родину, однако и здесь 
не было спокойно. Над-
вигалась армия Деникина. 
В схватках с деникинцами 
он был дважды ранен: под 
родным  селом Плиево - в 
правую руку, а в бою под До-
лаково - в грудь. В составе 
отряда Гегечкори принимает 
активное участие в освобож-
дении ингушских религиоз-
ных деятелей, захваченных 
белыми во Владикавказе. 
По велению судьбы ему 
пришлось видеть и слушать 
Кирова, Орджоникидзе. По-
сле окончания Гражданской 
войны активно включается 
в коллективизацию и инду-
стриализацию страны. Са-
варбек Нальгиев был одним 
из инициаторов создания 
колхоза в селении Плиево. 
Односельчане избирают его 
членом сельсовета, деле-
гатом ингушской областной 
посевной конференции, по-
сылают своим полномочным 
представителем на колхоз-
ное совещание в столицу 
Дона. Не счесть, пожалуй, 
всех тех хозяйственно-по-
литических кампаний, в 
которых участвовал Савар-
бек. Пожелтевшее удосто-
верение 20-х годов гласит:  
С.С. Нальгиев действитель-
но является агроуполномо-
ченным, в подтверждение 
чего ему выдан специаль-
ный значок за №50. Во вре-
мя Великой Отечественной 
войны он принимает самое 
активное участие в постав-
ках хлеба фронту. Чудом 
сохранился у него еще один 
примечательный документ, 
уже времен Великой Отече-
ственной войны, - госбан-
ковская квитанция о внесен-
ной им денежной сумме из 
сбереженных собственных 
средств на постройку бро-
непоезда им. Жарикова. До-
кументы эти теперь  достоя-
ние Назрановского музея. 

После возвращения из 
ссылки в Казахстан  Са-
варбек ушел на заслужен-
ный отдых. К сожалению, в 
ссылке из десяти детей вы-
жили только пятеро. Став 
взрослыми, они внесли свой 
вклад в общественно-по-
литическую жизнь страны. 

Документы и личные вещи 
Саварбека Нальгиева экс-
понировались в краеведче-
ском музее. Он прожил це-
лый век и очень гордился, 
что и он внес определенный 
вклад в развитие нашей ма-
ленькой республики.

ВЕРШИННАЯ ВЕСНА 
ЦЕЛОГО ВЕКА

Под сенью большой жиз-
ни, прожитой достойно, всег-
да ведь найдешь  что-то по-
учительное, западающее в 
душу заветным словом.

В 1983 году показать 
плиевское подворье Наль-
гиевых вызвался старший 
лейтенант милиции Руслан 

Нальгиев, доводящийся им 
родственником. 

- Вот и сам хозяин, - вос-
кликнул Руслан, открывая 
калитку. По двору навстре-
чу к нам бодрым шагом шел 
старик с двумя ведрами. 
Худощавый, на безбородом 
лице живо поблескивающие 
глаза, аккуратная щеточка 
усов. 

- Не скучает, как видно, 
по вам работа, - говорю по-
сле обмена приветствиями. 
- Не скучает, - подтвердил 
и рукой показал на огород, 
- картошку посадил, кукуру-
зу посеял. Вот скотину хочу 
накормить, - ответил Савар-
бек. Он, управившись, при-
глашает гостей в дом. В по-
лутемной, с занавешенными 
от солнечного света окнами 
комнате замечает Руслан 
телевизор, экран которого 
накрыт красивой накидкой. 

– Зрение позволяет смо-
треть передачи?

 – Позволяет, ответил Са-
варбек. Люди говорят, хоро-
шо ты жил Саварбек, спа-
сибо скажи, что так долго 
живешь. Старше меня в 
нашем селе и в соседних 
Барсуках никого нет по го-
дам. А языком все старше, 
прищурившись, посмеялся 
он. Природный юмор, как 
отмечают геронтологи, во-
обще свойствен долгожи-
телям. Отличаются они и 
общительным нравом, до-
брожелательностью к окру-
жающим. 

Среди предметов до-
машнего обихода, сданных 
Нальгиевым, есть и впрямь 
любопытные: жировой све-
тильник середины прошло-
го века, каменный жернов, 
маслобойка деревянная. Не 
правда ли, красноречивый 
набор немых свидетелей 
убогой в прошлом жизни 
горца? Особенно  поражает 
светильник. Это увесистый, 
грубо отесанный природный 
камень с выдолбленным 
в центре углублением для 
бараньего жира с фитилем. 
Зажег фитиль — вот и весь 
свет. Какой контраст с со-
временным обликом села, 
в котором имеется многое 
из того, чем пользуются 
горожане: электрическое 
освещение, радио и теле-
видение, водопровод, газ. В 
Плиево построены отличный 
Дом культуры, новая сред-
няя школа, магазины «Уни-
версам», «Хозмаг», «Сель-
хозпродукты». Чтобы полнее 
обеспечить занятость насе-
ления, намечено соорудить 
здесь птицефабрику.

- А мою одежную щетку в 
музее видел? - вдруг спра-

шивает долгожитель.
- Да, на этикетке написа-

но, что в Петербурге куплена 
еще до революции.

- Улицу помню, где мага-
зин стоял: Большая зеленая, 
дом семь. Наш музей за-
просил ленинградскую гор-
справку,  оттуда ответили: 
Правильно, улица и сейчас 
так называется, только дом 
этот теперь не семь, а три-
надцать.

 Хорошая щетка была, от-
дал. Шапку тоже в музей от-
дал. И рубашку.

- Выходит, совсем вас раз-
дели?

- Нет, часы вот, оставили, 
- живо откликается он на 
шутку. - Тоже в Петербурге 

купил. Еще послужат мне: 
идут минута в минуту.

Разглядывая с Русланом 
карманные часы на цепоч-
ке с брелоком-медальоном, 
на крышке читаем: «Па-
риж.1889 г.».

- Так это же год рождения 
вашей жены!

- Потому и не расстаюсь с 
ними.

- А где Салихат Джамалха-
новна?

- В Назрань укатила, к до-
чери Тамаре, внуков пови-
дать.

  Двенадцать детей роди-
ла Салихат Джамалхановна. 
В живых ныне, кроме замуж-
ней Тамары, еще четыре 
сына. Старший - Баматги-
рей, живет в родительском 
подворье, трудится в На-
зрани мотористом, Башир – 
инженер, живет в Кустанае, 
Алихан - секретарь совхоз-
ного парткома в Казахстане, 
а самый младший - Халид 
- рабочий в Орджоникидзе. 
Трое из пятерых детей - ком-
мунисты.

На столетие отца все со-
брались. Труднее было вы-
рваться совхозному партор-
гу Алихану: посевная! Но в 
хозяйстве все-таки уважили: 
не каждому суждено справ-
лять такой юбилей. Еще 
и гостинец передали отцу 
вместе с поклоном и добры-
ми пожеланиями.

- Саварбек Саевич, с  вы-
соты прожитого вами века, 
что могли бы вы сказать мо-
лодежи, с чем отправляться 
ей в долгую жизнь?

- я так скажу: Советскую 
Родину крепко надо любить 
и защищать, трудиться чест-
но, добросовестно. Когда 
гляжу на молодых, таких 
счастливых, образованных, 
вспоминаю то героическое 
время - революцию, Граж-
данскую войну. Вспоминаю 
Ленина в Петрограде, видел 
его, слушал. Октябрь, пар-
тия дали нам, горцам, хоро-
шую жизнь. Вот и я до счаст-
ливых дней дожил.

- И еще век здравствуйте! - 
пожелали мы долгожителю». 

До конца своей жизни 
Саварбек Саевич оставал-
ся верным сыном своего 
народа. Он мужественно 
сражался за установление 
советской власти в Рос-
сии. В его судьбе отраз-
илась жизнь страны, ко-
торую называли «СССР», 
и всю свою жизнь он по-
светил  борьбе за счастье 
народа.

Подготовил М.Барахоев

ОТКРыТый АРХИВ

Век 
Саварбека

Недавно (6.06.2013 года) 
в актовом зале Политех-
нического колледжа Ре-
спублики Ингушетия со-
стоялось торжественное 
мероприятие, посвящен-
ное важной вехе в истории 
этого учебного заведения- 
трехлетия со дня его соз-
дания.

 Перед собравшимися на 
это торжественное меро-
приятие выступил директор 
колледжа Юсуп Иссаевич 
Арапиев. 

- На днях (4июня этого года) 
мы отметили  День образо-
вания Ингушской Республи-
ки, - сказал Юсуп Иссаевич. 
– я хорошо помню события, 
которые происходили вокруг 
Ингушетии. У нас не было ни 
властных структур, ни полно-
мочных представителей.  4 
июня 1992 года Верховным 
Советом России почти еди-
ногласно был принят Закон 
«Об образовании Ингушской 
Республики в составе Рос-
сии». В этом огромная  за-
слуга истинного патриота 
нашего народа Бембулата 
Берсовича Богатырева. Его 
активно поддерживали его 
единомышленники: Муса 
Дарсигов, Ибрагим Косто-
ев, Хамзат Фаргиев, а так-
же депутаты районных и 
сельских Советов. И пер-
вый президент республики   
Р.С. Аушев, и второй -  
М.М. Зязиков, а теперь и 
нынешний наш Глава Ю.Б. 
Евкуров приложили немало 

усилий для того, чтобы наша 
республика крепла и разви-
валась наравне с другими 
субъектами РФ. Создание 
нашего учебного заведения 
стало возможным  благодаря 
тому, что мы создали свою 
республику,  свои властные 
структуры…

В эти дни мы отмечаем и 
другую знаменательную дату. 
Три года назад было подпи-
сано постановление прави-
тельства РИ «О преобразо-
вании профессионального 
училища №1 в Политехни-
ческий колледж Республики 
Ингушетия». Этот документ 
стал результатом признания 
заслуг его педагогического 
коллектива и знаком доверия 
со стороны руководства ре-
спублики за 10 лет успешной 
работы в статусе училища. 
Как известно, 2012-2013 гг. 
был объявлен в колледже го-
дом высокого качества труда 
работников и успешной учё-
бы обучающихся. По этому 
пути мы успешно двигались 
вперёд…

 Выступившая затем зав. 
отделением по эксперимен-
тальной работе Роза Мак-
шариповна Дидигова  зачи-
тала письмо, адресованное  
Ю.И. Арапиеву от министра 
труда, занятости и соци-
ального развития РИ Б.М. 
Маршани, где сказано: «Ми-
нистерство труда и социаль-
ного развития РИ благодарит 
вас и ваш коллектив за ока-
занную действенную помощь 
в проведении общественных 

работ в организации откры-
тия Реабилитационного цен-
тра для детей-инвалидов с 
ограниченными возможно-
стями в г. Магасе».  Хочу так-
же выразить благодарность 
за правильное воспитание 

подрастающего поколения, 
особенно студентов группы 
№17 и группы №2 «Мастера 
общестроительных работ», 
возглавляемых  мастером 
Баширом Иссаевичем Ауше-
вым и кандидатом техниче-
ских наук Захаром Юсиеви-
чем Плиевым. 

Затем слово было предо-
ставлено почетному гостю 
колледжа Бекхану Багауди-

новичу Арчакову.
- Хочу выразить огром-

ную благодарность вашему 
директору Юсупу Арапие-
ву,  – сказал он. – я, будучи 
работником министерства 
сельского хозяйства,   не раз 

бывал здесь, когда на этом 
месте была молочно-товар-
ная ферма совхоза. Сейчас  
это место не узнать! В этом 
немалая заслуга вашего 
директора и его единомыш-
ленников, которые приложи-
ли поистине титанический 
труд, чтобы вы, дорогие мои 
студенты, могли учиться  и 
получать востребованные 
народным хозяйством спе-

циальности не выезжая за 
пределы нашей республики. 
Ибо это стало бы довольно 
обременительным в мате-
риальном плане для ваших 
родителей.  

Из нашего тейпа Арчако-
вых здесь учится 24 студента 
и все они у нас на контроле. 
Мы внимательно следим за 
их успеваемостью и поведе-
нием.  Трое из них - отлич-
ники учебы, а одиннадцать 
- являются «хорошистами». 
Совет нашего тейпа, пред-
седателем которого я явля-
юсь, поручил мне поощрить 
их денежными премиями из 
нашего фонда. Отличникам 
я вручу по две тысячи ру-
блей, а «хорошистам» - по 
одной тысяче. С вашего по-
зволения, я исполню эту по-
четную миссию, возложен-
ную на меня. Полагаю, что и 
другие тейпы нашего народа 
подхватят такую инициативу, 
последуют нашему примеру, 
нашей инновации…

Под  аплодисменты  при-
сутствующих  все 14 студента 
из рода Арчаковых получили 
из его рук Благодарственные 
письма и денежные возна-
граждения. После церемо-
нии вручения премий,  он 
выразил добрые напутствия  
всем выпускникам колледжа 
на  их дальнейшем жизнен-
ном пути. А их в этом году 
выпускается 646 человек. Из 
них 538 - по линии НПО и 108 
- СПО. 

М. КОДЗОЕВ

Высокое качество труда и успешной учебы
ОБРАЗОВАНИЕ

Вай республике Сунженски районе чуйоаг1ача 
цхьан юрта яхаш я хьаькъалах йизза йола къона 
лор – Бала-наькъан Махьмада Хьава. Из, кхалнаьха 
лор йолаш болх беш я. Из лор эггара хьалха б1ар-
гаейча, кхы а из отдела заведующи йолга хайча, 
цхьаннахьа арахьа дийша а яьнна ц1аена хургья-кх 
ер, аьнна хийттар сона.  Шоллаг1ча палате бадача, 
цо дарба деш болча унахошца,  Къоастой Асиятаца,  
Ужах-наькъан 1ашатаца къамаьл дича кхы  а дукха-
г1а цунах доалар ха безам хилар са.
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Предоставление мер 
социальной поддержки 
предполагает неизбежный 
переход от натуральных 
льгот к их предоставле-
нию в денежном выраже-
нии (ежемесячные денеж-
ные выплаты - ЕДК). Это 
позволяет обеспечить 
адресность предоставле-
ния мер социальной под-
держки и создать чёткое 
представление, какой объ-
ем помощи оказывает го-
сударство гражданину. 

Переход должен быть 
осуществлён до 1 июля 
2013 года, в течение кото-
рого необходимо соста-
вить соответствующую 
базу льготников, где на 
каждого будет сформи-
ровано личное дело от-
делами субсидий и ком-
пенсационных выплат 
министерства финансов 
РИ. 

Первые начисления ЕДК 
пройдут уже с 1 июля 2013 
года, в связи с чем граж-
данам, имеющим право 
на меры социальной 
поддержки, необходимо 
оформить ЕДК в отделах 
субсидий и компенсацион-
ных выплат.

 
Для начисления ежеме-

сячной денежной компенса-
ции льготнику необходимо 
представить в отдел по рас-
чёту субсидий и компенса-
ционных выплат министер-
ства финансов РИ по месту 
жительства заявление с 
приложением перечня до-
кументов, предусмотренных 
постановлением прави-
тельства РИ от 15.10.2011 г.  
№ 346, которое размещено 
на официальном сайте пра-
вительства РИ и министер-
ства финансов Республики 
Ингушетия, а конкретно: 

1) копия паспорта заявите-
ля для назначения ЕДК; 

2) копия документа, под-
тверждающего право на 
меры социальной поддерж-
ки (удостоверение установ-
ленной формы, справка 
медико-социальной экспер-
тизы о признании инвали-
дом и др.); 

3) копия страхового свиде-
тельства государственного 
пенсионного страхования 
(СНИЛС); 

4) справка о составе се-
мьи; 

5) технический паспорт; 

6) копии документов, удо-
стоверяющих личность и 
регистрацию по месту жи-
тельства совместно прожи-
вающих членов семьи (для 
граждан, у которых право 
на ЕДК распространяется 
на совместно проживающих 
членов семьи); 

7) реквизиты лицевого 

счета (для перечисления 
ЕДК через банковский счёт, 
открытый в ОАО «Россель-
хозбанке»); 

8) сведения о платежах за 
жилое помещение и комму-
нальные услуги, начислен-
ные за последний месяц 
перед подачей о назначении 
ежемесячной денежной вы-
платы; 

9) копия трудовой книжки 
или справка с места работы 
с указанием даты принятия 
на работу, подписанная ру-
ководителем и отделом ка-
дров (только для квалифи-
цированных специалистов 
села).

В соответствии с поруче-
нием председателя прави-
тельства созданы рабочие 
выездные группы, которыми 
проводятся мероприятия 
по приёму у населения до-
кументов, необходимых для 
назначения единовремен-
ной денежной компенсации 
расходов на оплату жилого 
помещения и коммунальных 
услуг. Составлен специаль-
ный график объезда по на-
селённым пунктам, в соот-
ветствии с которым рабочие 
группы по договорённости 
с главами администраций 
населённых пунктов в за-
ранее определённые дни 
ведут приём документов на 
местах. 

Проводимые мероприя-
тия направлены, в первую 
очередь, на предоставление 
льготникам удобного досту-
па к рабочим группам. То 
есть, гражданам, проживаю-
щим в отдалённых населён-
ных пунктах и не имеющим 
возможности посетить отдел 
по начислению субсидий и 
компенсационных выплат, 
предоставляется возмож-
ность сдавать документы в 
администрациях населён-
ных пунктов, в которых они 
проживают. 

Ежемесячные денежные 
компенсации – это не от-
мена льгот, а равноценный 
перевод их в другую (де-
нежную) форму, т.е. размер 
льготы не меняется для 
граждан, имеющих право на 
меры социальной поддерж-
ки, а оценивается в денеж-
ном эквиваленте. 

Переход на предоставле-
ние ЕДК в Республике Ин-
гушетия осуществляется с 
1 июля 2013 года. До этого 
периода всем гражданам, 
имеющим право на меры 
социальной поддержки, не-
обходимо предоставить 
перечисленные документы. 
В противном случае предо-
ставление льгот будет оста-
новлено для граждан, не 
предоставивших перечень 
необходимых документов.

Монетизация 
льгот

ОБъЯВЛЕНИЯ

Уважаемые абоненты  ООО «Газпром межрегионгаз Пятигорск»!
Убедительно просим вас погашать задолженность за потребленный природный газ до 10 

числа месяца, следующего за отчетным. Абоненты, имеющие счетчик, обязаны предоставить 
показания прибора учета до конца текущего  месяца  любым удобным способом.

Произвести  оплату за потребленный газ можно во всех отделениях «Почты России», в тер-
миналах Сбербанка, ОАО «Россельхозбанк»  и ОАО «Собинбанк», а также в терминалах пла-
тежных систем «Киви», «Рапида» и «КиберПлат», салонах сотовой связи «Евросеть», «МТС»,  
в стационарных почтовых кассах, действующих в территориальных абонентских участках и 
пунктах  ООО «Газпром межрегионгаз Пятигорск».

----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Уважаемые потребители сетевого газа!

На основании Постановления Региональной энергетической комиссии по Республике Ингу-
шетия № 6 от 29.05.13 г. с 1 июля 2013 года розничная цена на природный газ, реализуемый 
населению республики, устанавливается в размере 4461,73 руб. за 1000 м3 (т.е. 4,46 руб. за 
1 м3).

Предлагаем всем абонентам в срок до 30 июня 2013 г. предоставить показания приборов 
учета газа, произвести сверку оплат и погасить задолженность, если таковая имеется.

-----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Утерянный аттестат серии 06 АБ № 0004608, выданный СШ № 1 с.п. Долаково в 2011 году 

на имя Орцхановой Анжелы Хажиевны, считать недействительным.
-----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Утерянный аттестат серии № 044566, выданный СШ с. Джейрах в 1988 году на имя Евкуро-

ва Муссы Багаудиновича, считать недействительным.

13 июня ОАО «Россий-
ский Сельскохозяйственный 
банк» отмечает 13-летие со 
дня своего образования. За 
годы успешной работы Рос-
сельхозбанк закрепил за 
собой статус крупнейшего 
универсального банка фе-
дерального значения, за-
нимающего первое место в 

национальной банковской 
системе по кредитованию 
АПК. Сегодня региональная 
сеть Россельхозбанка вклю-
чает 78 филиалов, свыше 
1500 дополнительных офи-
сов и охватывает 79% тер-
ритории России.

Ингушский филиал начал 
свою деятельность в регио-
не в 2001 году. В настоящее 
время в области работает 
семь дополнительных офи-
сов, которые присутствуют 
практически в каждом райо-
не. За 12 лет филиалу уда-
лось занять лидирующее 
место в банковской систе-
ме республики. По состоя-
нию на 1 июня кредитный 
портфель филиала достиг 
9,3 млрд. рублей. При этом 
корпоративный портфель 
превысил 5 млн. рублей, а 
розничный – 3 млрд. рублей.

Банк предлагает своим 
клиентам различные фи-
нансовые инструменты: 
кредитование, выгодные 
депозиты, зарплатные про-
екты, решения «под ключ» и 
многое другое. При этом не-
изменным приоритетом для 
банка, со дня образования, 
остается эффективная фи-

нансовая поддержка агро-
промышленного комплекса 
и активное кредитование 
программ, направленных на 
социально-экономическое 
развитие села.

«Ингушский филиал Рос-
сельхозбанк проводит пла-
номерную работу, направ-
ленную на создание условий 

для динамичного развития 
сельского хозяйства и смеж-
ных отраслей, что способ-
ствует укреплению эконо-
мики региона», - отметил 
директор Ингушского фи-
лиала Тимерлан Усманович 
Чумаков.

ОАО «Россельхозбанк» 
– основа национальной 
кредитно-финансовой си-
стемы обслуживания агро-
промышленного комплекса 
России. Банк создан в 2000 
году и сегодня являет-
ся ключевым кредитором 
АПК страны, занимает 
четвертое место в бан-
ковской системе России по 
объему активов, входит 
в число лидеров рейтинга 
надежности крупнейших 
российских банков. В соб-
ственности государства 
находятся 100% акций бан-
ка. ОАО «Россельхозбанк» 
обладает второй в России 
филиальной сетью по всей 
территории страны, объ-
единяющей свыше 1500 то-
чек продаж.

Ингушский РФ ОАО 
«Россельхозбанк»

(Окончание. 
Начало на 1 стр.)

Из всех посетителей 
игровой комнаты в мо-
мент моего посещения 
самым отзывчивым на 
общение и самым  послуш-
ным был  девятилетний 
Зелимхан Гагиев. И стихи 
прочитал, и станцевал. 
При этом улыбка с лица 
не сходила. Естествен-
но, именно с его матерью 
Мадиной и захотелось на-
едине поговорить.

Роды протекали сложно и 
ребенок, из-за халатной не-
брежности медиков, получил 
родовую травму.  

- Когда проявилось забо-
левание?

- Через месяц. Спустя пол-
тора месяца от роду Зелим-
хану поставили шунт. У него 
своя трубка, идущая от голо-
вы до желудка, от удара лоп-
нула, и ее  необходимо было 
заменить искусственным 
органом, - говорит Мадина, 
- вот и поставили шунт. В че-

тыре года он сорвался,  за-
вис в мозгах. Ребенок впал в 
кому. Снова поставили. Это, 
скорей всего, пожизненно. 

За девять лет Зелимхан  
перенес шесть операций. 
А какой смышленный ма-
лыш!  Он часто звал маму,  
как обычно делают все дети,  
если не видел ее рядом, и 
звал по имени. Чтобы  он 
понапрасну не беспокоился,  
в качестве отвлекающего 
маневра, я сказала ему на 
ингушском языке: «Знаешь, 
Зелимхан,  у нас с твоей ма-
мой одно имя». Видели бы 

вы, как еще больше проси-
яло его светлое личико. Он 
приблизился ко мне и попри-
ветствовал, показав в столь 
юном возрасте прекрасное 
знание ингушского этикета. 
А на прощание поблагода-
рил меня  за работу, что я 
от взрослых  слышу не всег-
да. Возможно, может, и есть 
ограничения физического ха-
рактера, но духовное здоро-
вье ребенка, как и умствен-
ные способности достойны 
уважения.

- Это твой первый ре-
бенок? – возвращаюсь я к 
беседе с мамой Зелимхана 
Мадиной.

- Да.
- Еще дети есть?
- Мальчик и девочка.
- Они здоровые?
- Девочка здорова, ей 

шесть лет.  А второй мальчик 
тоже здесь. И у него родовая 
травма - вывих ноги, раз-
ложение  тазобедренной го-
ловки. Ему три года и он уже 
прошел три операции. Ду-
маю, нам они еще предсто-
ят, поскольку тазобедренная 
головка растет и обретает 
необычную форму. Медики 
говорят, если головка не при-
мет свою форму, может раз-
виться другая болезнь.

Трехлетний Умалат ходит 
на костылях и говорит о боли 
в ноге.

Гагиевы живут в ветхом 
доме в Али-Юрте. Главу се-
мьи, после совершенного им 
ДТП, в  ходе которого он по-
страдал только сам,  наехав 
на столб,  уволили из право-
охранительных органов. Так 
что весь доход семьи - пен-
сии двух больных детей, ко-
торые уже прошли в общей 
сложности девять операций, 
а на их проведение  нужны 
немалые средства. И сколь-
ко их еще предстоит!

- Что для вас значит от-
крытие  данного центра?

- Все. Все самое лучшее. 
Мы  о нем мечтали. целый 
год не могли выполнить ряд 
медицинских рекомендаций,  
которые нам прописали в 
Питере. Плавание - в одном 
месте,  массаж - в другом, 
тут все в одном здании и все 
бесплатно, красиво, чисто. 
я очень благодарна  всем  и 
каждому, кто причастен к его 
появлению. 

Мадина КОДЗОЕВА

Все самое лучшее
вобрал в себя республиканский детский 

реабилитационный центр

Полпред Ингушетии вручил двукратному 
обладателю золота на Кубке Европы 

по дзюдо ключи от новой машины
В тренировочном зале спортивного комплекса «Динамо» прошла церемония награж-

дения двукратного победителя Кубка Европы по дзюдо среди молодежи Хусейна Хал-
мурзаева.

Помощники полномочного представителя Республики Ингушетия в Ростовской области Зе-
лимхан Гереев и Мурад Дарсигов зачитали поздравительное письмо в адрес спортсмена, а 
также от имени полпреда вручили Хусейну Халмурзаеву ключи от новой Лады «Приоры».

Хусейн Халмурзаев поблагодарил Магомеда Дарсигова за поддержку ингушских спортсме-
нов и, в частности, дзюдоистов, тренирующихся в республике.

Напомним, что Хусейн Халмурзаев завоевал две золотые медали на Кубке Европы во 
Франции и России в категории 90 кг.

Пресс-служба полпредства РИ в РО 

Россельхозбанк отмечает 
13-летие своей деятельности

В Республике Ингушетия есть возможность 
внесудебного порядка рассмотрения споров, 
возникающих при проведении государствен-
ной кадастровой оценки земель и иных объ-
ектов недвижимости.

Приказом Росреестра от 25.10.12 г.  
№ П/475 создана Комиссия по рассмотрению 
споров о результатах определения кадастро-
вой стоимости при управлении Росреестра 
по Республике Ингушетия (далее - Комис-
сия), в соответствии со ст. 24.19 Федераль-
ного закона от 22.07.2010 № 167-ФЗ «О вне-
сении изменений в Федеральный закон «Об 
оценочной деятельности в Российской Феде-
рации» и отдельные законодательные акты 
Российской Федерации».

Комиссия в своей работе руководствует-
ся: Федеральным законом «Об оценочной 
деятельности в Российской Федерации» от 
29.07.1998 г. № 135-ФЗ, порядком создания 
работы Комиссии по рассмотрению споров о 
результатах определения кадастровой стои-
мости, утвержденным приказом минэконом-
развития России от 04.05.2012 № 263.

Результаты определения кадастровой сто-
имости могут быть оспорены в арбитражном 
суде или в Комиссии по рассмотрению спо-
ров о результатах определения кадастровой 
стоимости при управлении Росреестра по 
Республике Ингушетия (далее - Комиссия) 
физическими лицами, юридическими лица-
ми в случае, если результаты определения 
кадастровой стоимости затрагивают права 
и обязанности этих лиц, а также органами 
государственной власти, органами местного 
самоуправления в отношении объектов не-
движимости, находящихся в государствен-
ной или муниципальной собственности (да-
лее - заявители).

В соответствии с Федеральным законом от 
22.07.2010 № 167-ФЗ норма Закона об оцен-
ке не применяется к государственной када-
стровой оценке земель, договоры на прове-
дение которой были заключены до истечения 
шестидесяти дней после дня официального 
опубликования, указанного федерального 
закона и работы, по проведению которой не 
завершились в указанный в федеральном 
законе срок.

Комиссия рассматривает споры о резуль-
татах определения кадастровой стоимости 
различных категорий земель и иных объек-
тов недвижимости на территории Республи-
ки Ингушетия, на основании поступившего в 
Комиссию заявления о пересмотре кадастро-
вой стоимости от физических и юридических 
лиц в случае, если результаты определения 
кадастровой стоимости затрагивают права и 
обязанности этих лиц, а также от органов го-
сударственной власти, органов местного са-

моуправления в отношении объектов недви-
жимости, находящихся в государственной 
или муниципальной собственности. К заяв-
лению прилагаются следующие документы:

- кадастровый паспорт объекта недвижи-
мости;

- нотариально заверенная копия право-
устанавливающего или правоудостоверяю-
щего документа на объект недвижимости в 
случае, если заявление о пересмотре када-
стровой стоимости подается лицом, облада-
ющим правом на объект недвижимости;

- документы, подтверждающие недосто-
верность сведений об объекте недвижимо-
сти, использованных при определении его 
кадастровой стоимости, в случае, если заяв-
ление о пересмотре кадастровой стоимости 
подается по основанию ошибочности указан-
ных сведений;

- отчет об оценке рыночной стоимости 
объекта недвижимости в случае, если заяв-
ление о пересмотре кадастровой стоимости 
подается по основанию установления в отно-
шении объекта недвижимости его рыночной 
стоимости;

- положительное экспертное заключение 
саморегулируемой организации оценщиков, 
членом которой является оценщик, составив-
ший отчет, о соответствии отчета об оценке 
рыночной стоимости объекта оценки требо-
ваниям законодательства Российской Фе-
дерации об оценочной деятельности, в том 
числе требованиям Федерального закона, 
федеральных стандартов оценки и других 
актов уполномоченного федерального ор-
гана, осуществляющего функции по норма-
тивно-правовому регулированию оценочной 
деятельности, требованиям стандартов и 
правил оценочной деятельности такой само-
регулируемой организации оценщиков.

Результаты определения кадастровой сто-
имости могут быть оспорены в комиссии в 
течение шести месяцев с даты их внесения в 
государственный кадастр недвижимости.

Комиссия на сегодняшний день рассматри-
вает заявления только в отношении результа-
тов кадастровой оценки земель объектов ка-
питального строительства (за исключением 
земельных участков) Республики Ингушетия, 
утвержденных Постановлением правитель-
ства Республики Ингушетия от 27.12.2012 г. 
№289 и внесенных в Государственный ка-
дастр недвижимости 31.01.2013 г.

По вопросам оспаривания кадастровой сто-
имости заинтересованные лица могут обра-
щаться по адресу: г. Магас, ул. К. Кулиева, 4, 
кабинеты - 201, 202. Тел.: 55-18-39.

Управление Россреестра по РИ

ВНИМАНИЕ!
Внесудебное рассмотрение споров государственной кадастровой оценки объектов 

недвижимости в Комиссии по рассмотрению споров о результатах определения када-
стровой стоимости при управлении Росреестра по Республике Ингушетия

Результаты государственной кадастровой оценки земель объектов капитального строитель-
ства (за исключением земельных участков) Республики Ингушетия утверждены Постановле-
нием правительства Республики Ингушетия от 27.12.2012 г. №289 и внесены в Государствен-
ный кадастр недвижимости 31.01.2013 г.

Результаты определения кадастровой стоимости могут быть оспорены в Комиссии в тече-
ние шести месяцев с даты их внесения в государственный кадастр недвижимости.

Соответственно, срок подачи заявления для оспаривания результатов определения када-
стровой стоимости в Комиссию по рассмотрению споров о результатах определения када-
стровой стоимости при управлении Росреестра по Республике Ингушетия до 01.08.2013 г.

Заинтересованных лиц в установленном порядке просьба обращаться по адресу: РИ, 
г. Магас, ул. К. Кулиева, 4, кабинеты - 201, 202. Тел.: 55-18-39.

Внесудебное рассмотрение споров по государственной 
кадастровой оценке объектов недвижимости 

в Республике Ингушетия

Народное Собрание Республики Ингушетия объявляет о приеме документов на на-
значение представителями общественности в квалификационную коллегию судей Ре-
спублики Ингушетия.

Кандидатуры на назначение представителями общественности могут быть предложены 
Главой Республики Ингушетия, депутатами Народного Собрания Республики Ингушетия, 
общественными объединениями, действующими на территории Республики Ингушетия в со-
ответствии с Федеральным законом «Об общественных объединениях», высшими учебными 
и научными заведениями, имеющими государственную аккредитацию по юридической об-
разовательной программе.

Для рассмотрения кандидатур на назначение представителями общественности в Народ-
ное Собрание Республики Ингушетия представляются:

представление (при выдвижении Главой Республики Ингушетия и депутатами Народного 
Собрания Республики Ингушетия);

протокол собрания и решение (иной документ, предусмотренный регламентом обществен-
ного объединения (при выдвижении кандидата общественными объединениями, действую-
щими на территории Республики Ингушетия в соответствии с Федеральным законом «Об 
общественных объединениях», высшими учебными и научными заведениями, имеющими 
государственную аккредитацию по юридической образовательной программе);

письменное заявление кандидата о согласии на назначение и последующее участие в 
работе квалификационной коллегии судей Республики Ингушетия, в котором указываются 
фамилия, имя, отчество, дата рождения, образование, основное место работы или службы 
(в случае отсутствия основного места работы или службы - род занятий), занимаемая долж-
ность, адрес места жительства, контактный телефон;

копия паспорта гражданина Российской Федерации;
копия диплома о высшем юридическом образовании;
копия трудовой книжки;
характеристика с места работы (в случае отсутствия основного места работы или службы 

- характеристика с места жительства);
медицинская справка из психоневрологического диспансера;
медицинская справка из наркологического диспансера;
анкета, содержащая биографические сведения о кандидате;
автобиография.
Паспорт и диплом об образовании в подлиннике представляются кандидатом при личном 

собеседовании.
Прием документов для рассмотрения кандидатур на назначение представителями обще-

ственности будет проводиться с 13 июня по 26 июня 2013 года. Время приема документов: с 
9 часов до 17 часов.

Адрес приема документов: 386102, г. Магас, проспект И.Зязикова, 16, Народное Собрание 
Республики Ингушетия, комитет по конституционному и избирательному законодательству, 
законности, правопорядку и безопасности, каб. №309. Тел.: 55-13-70.

-------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

Утерянный аттестат №5798335, выданный СШ №9 г. Назрани в 2000 г. на имя Костоевой 
Радимхан Султангиреевны, считать недействительным.

-------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

Утерянный сертификат (материнский капитал), выданный в 2013 г. ПФР г. Назрани на имя 
Гаракоевой Айны Магометовны, считать недействительным.

-------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

Уважаемые абоненты ГУПа «Ингушводоканал», убедительно просим вас погашать задол-
женность за услуги водоснабжения до 10 числа месяца следующего за отчетным. Абоненты, 
имеющие приборы учета воды (счетчик), обязаны предоставить показания прибора учета до 
конца текущего месяца. Производить оплаты за услуги водоснабжения можно контролерам 
ГУПа «Ингушводоканал», в территориальных абонентных участках соответствующих райо-
нов и городов, а также во всех отделениях «Почты России» в РИ.

-------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

Утерянный аттестат серии А №4260871, выданный в 1999 году СШ №1 с.п. Плиево на имя 
Султыгова Муссы Билановича, считать недействительным.

-------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

Утерянный диплом серии ВСГ №32744449, выданный в 2008 году ИнгГУ на имя Мальсаго-
вой Тамилы Нарудиновны, считать недействительным.

-------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------


